
ПРОТОКОЛ 

совещания членов бюро Совета ботанических садов России 

16.04. 2024 (в онлайн режиме). 

 

Присутствовали: члены бюро - Плугатарь Ю.В. (председатель СБСР), 

Крестов П.В., Голосова Е.В. Солтани Г.А., Приходько С.А., Банаев Е.В., 

Ямбуров М.С., Шигапов З.Х., Прохоров А.А., Паштецкий А.В., Чуб В.В. 

Приглашенные – Паутова И.А., Ефимов С.В. 

 

 Ю.В. Плугатарь проинформировал бюро о встрече с презедентом РАН 

Г.Я.Красниковым, направленном ему письме о деятельности ботанических 

садов и тех задачах, которые могут решать ботаничееские сады.  

 Е.В.Голосова доложила о продвижении работы над сайтом, его 

наполнении информацией, продемонстрировала на экране некоторые готовые 

страницы, в том числе интерактивную карту ботанических садов России. А 

также рассказала о консультации с юристами по поводу регистрации Совета 

ботанических садов России в качестве юридического лица. 

 Г.А.Солтани просила убрать с карты Совета садов ботанические сады 

Абхазии, поскольку они являются только ассоциированными членами Совета. 

П.В.Крестов проинформировал о встрече Презедента РАН с Премьер-

министром РФ М.В.Мишустиным, в которой обсуждался вопрос о 

совмещении исследовательских программ для исследовательских институтов; 

для ботанических садов в этом кроется определенная опасность, поскольку 

многие темы по формулировкам очень близки, и разница заключается только 

в региональном расположении ботанических садов. 

Паутова И.А.: Надо дать информацию о нашей деятельности в ОБН РАН 

о возобновлении работы комиссии, показать, что мы можем дать стране, в том 

числе - создание новых Красных Книг. Также затронут вопрос об обращении 

АППМ к ботаническим садам за списками природной флоры. Информацию 

питомникам надо предоставлять в виде списков рекомендуемых для 

озеленения городов растений. 

 Ю.В. Плугатарь дал поручение подготовить письмо в ОБН на имя 

академика-секретаря М.П. Кирпичникова. 

М.С.Ямбуров выразил мнение о создании Союза ботанических садов 

России, что если будут получены согласия ректоров университетов, то это 

только поддержит их ботанические сады.  

 В отношении контактов с АППМ - мы и так выращиваем посадочный 

материал. По сибирскому региону разрешен оборот краснокнижных 



растений. Списки есть. АППМ может предоставлять свой материал на 

испытание в БС. 

Е.В.Банаев - ботанические сады участвуют в экспертизе проектов. 

П.В.Крестов призвал отклонять некачественные с точки зрения науки 

проекты, которые попадают на экспертизу в БС.  

А.А. Прохоров выразил мнение о необходимости публиковать больше 

статей о деятельности и научных исследованиях в БС и информировать 

минобрнауки и РАН, также коротко напомнил о журнале «Horticus Botanicus», 

где он является главным редактором. 

З.Х.Шигапов согласился с мнением коллег о том, что надо возобновить 

работу комиссии при ОБН РАН и может быть и при Министерстве, чтобы 

донести до руководящих наукой ведомств о ценности географического 

рассредоточения существующей системы ботанических садов, отраженной в 

научных темах. 

Что касается различных комиссий в Совете ботанических садов, то, по его 

мнению, их должны возглавлять известные ученые, внесшие видимый вклад 

в соответствующие научные направления.  

Ю.В.Плугатарь - согласен с З.Х., и подтвердил, что обязательно будем 

обращаться в министерство после новых назначений. Прошу дать 

предложения по комиссиям, в первую очередь В.Т.Ярмишко, т.к. он отвечает 

за связь с регионами. 

С.А.Приходько - наш сад впервые прошел утверждение научных тем в 

РАН. Необходимо выработать общую позицию по термину 

«ИНТРОДУКЦИЯ» и открыто ее демонстрировать, а то теперь и термин 

«ИНВАЗИИ» тоже рекомендуют заменять на «Внедрение чужеродных 

видов».  Напомнила также, что АППМ является партнером Донецкого ботсада  

в проведении сентябрьской конференции. 

В.В.Чуб. Если будет разговор с М.П.Кирпичниковым о вступлении БС 

университетов в Союз ботанических садов, в частности МГУ - необходимо 

подготовить обращение от РАН, и если Садовничий подпишет, то и остальные 

согласятся. В отношении питомников - есть проблема в законах, поэтому не 

понятно, как взаимодействовать. При лучшем развитии ситуации - может 

быть частный бизнес наконец начнет финансировать научные исследования 

ботанических садов... 

Ю.В.Плугатарь: сайт важен, чтобы наша работа была отражена и доступна 

для ознакомления, важно, чтобы о нас знали.  Вопрос к Е.В. Банаеву - что 

нужно делать для того, чтобы все ботанические сады все-таки получили 

статус ООПТ. Понятно, что есть противоречия в законах, но мы можем 

выдвигать законодательные инициативы. 

Е.В.Банаев - документы, которые у меня есть - выложу в чат. 



П.В.Крестов: есть информация, что Минобрнауки получил определенные 

полномочия от Минприроды по подготовке законодательных актов в 

отношении ботанических садов. 

А.В.Паштецкий: по подготовке документов для регистрации Совета 

(Союза) в качестве юридического лица, я дам поручение своим юристам, они 

быстро смогут это сделать. 

 Ю.В.Плугатарь: коллеги, всем спасибо, что смогли оперативно 

подключиться, будем хотя бы раз в месяц в таком режиме проводить встречи. 

 

 

 

 

 

 

 

Секретарь совещания                                 Е.В.Голосова. 


